

Breve reseña de la creación de la SUHE (Sociedad Uruguaya de Historia de la Educación)

La SUHE surgió a instancia de un grupo de docentes e investigadores deseosos de promover el desarrollo de una disciplina -la Historia de la Educación Uruguaya- que hasta ese entonces estaba poco atendida en los ambientes académicos nacionales. En efecto, sólo existía un breve curso específico -en la Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación- no se publicaban revistas especializadas y los libros editados eran escasos. Como consecuencia de esta situación, aquellos interesados en investigar nuestro pasado educacional o difundirlo a través de charlas o publicaciones o cursos, se encontraban desamparados.

Por esa razón es que aquellos docentes e investigadores que tomaron la iniciativa comenzaron a reunirse e intercambiar pareceres, de manera informal, a mediados del año 2009. Producto de esas reuniones fue la propuesta de una jornada de lanzamiento de la institución para el 16 de octubre de 2009, la que se realizó en la sede del Museo Pedagógico José P. Varela. Para esa jornada se difundió una convocatoria con los objetivos que nos proponíamos y que -entre otros términos- expresaba:

- *Promover el desarrollo de la disciplina como un recurso fundamental que permita disponer de aportes que puedan ser utilizados para la elaboración de las políticas educativas.*
- *La necesidad de establecer un ámbito que promueva la participación del Uruguay en diversos eventos organizados por las Sociedades de Historia de la Educación de la región, de Iberoamérica y de otros lugares del mundo, que favorezcan el intercambio de investigaciones y estimule el desarrollo de la disciplina.*
- *Contribuir a la creación de una política de archivos sobre experiencias pedagógicas desarrolladas en el Uruguay, en el entendido de que estas constituyen parte del patrimonio cultural de nuestro país.*
- *Propender a generar espacios de encuentro entre educadores, investigadores y responsables de instituciones educativas que permitan cultivar una política de cuidado del patrimonio pedagógico nacional.*
- *Favorecer la creación de un ámbito interinstitucional que tenga como fin el desarrollo de la disciplina trascendiendo el ámbito institucional de pertenencia de los integrantes de la sociedad, tendiendo superar dificultades de relacionamiento institucional que obstaculizan la realización de actividades de colaboración científica.*

- Apostar a que la sociedad pueda contribuir a la elaboración de los fundamentos de una pedagogía que tenga un anclaje fuerte en la historia educativa de nuestro país.

Con agradable sorpresa, esa convocatoria reunió a más de medio centenar de docentes, investigadores, estudiantes y simples interesados en la temática, que participaron activamente, reclamando la organización de una institución como la que se promovía.

Al mes siguiente, un miembro de nuestro grupo inicial pudo informar a los participantes del CIHELA realizado en Río de Janeiro del lanzamiento de nuestra institución, lo que permitió iniciar un provechoso relacionamiento con otras instituciones de Iberoamérica.

En junio de 2010 se realizó otra jornada, esta vez en homenaje a quien fuera el fundador de nuestra historiografía educativa, Don Orestes Araujo, cuya fundamental obra -"Historia de la Escuela Uruguaya"- cumplía un siglo de vida. En esta oportunidad se reunieron también más de medio centenar de estudiosos que se mostraron también muy entusiastas y participativos. Paralelamente a estas actividades abrimos y mantuvimos un blog en Internet, a través del cual dábamos a conocer nuestros proyectos y actividades y recibíamos opiniones y propuestas¹.

Todo esto nos llevó a acelerar la constitución formal de la Institución, que hasta ese entonces se manejaba como un grupo muy entusiasta y activo, pero informal. La Asamblea Fundacional de la sociedad se realizó el 16 de octubre de 2010 y en ella, con la asistencia inicial de casi un centenar de interesados, se aprobaron los estatutos y se eligieron las autoridades interinas², iniciándose los trámites correspondientes para la obtención de la Personería Jurídica, ante el Ministerio de Educación y Cultura.

Se efectuó también, a fines del pasado año, una convocatoria a un Concurso de Ensayos Históricos -"Rescatando la memoria de..."- que pretende estimular la investigación en torno a nuestra raíces educativas, llamado que cerró en el mes de abril.

En síntesis, somos optimistas en cuanto al futuro de nuestra institución, ya que -en el corto lapso transcurrido- hemos recibido un importante apoyo por parte del ambiente académico nacional, expresado en la facilitación de locales, difusión de actividades, etc. lo que muestra que estamos, verdaderamente, llenando un vacío que existía en nuestro país.

S.U.H.E.

¹ www.suheducacion.blogspot.com

² Comisión Directiva: Presidente: Jorge Bralich; Secretario: Antonio Romano; Tesorera: Fernanda Sosa; Vocales: Laura de Torres y Carolina Lazo.